

## Cérémonie commémorative du Train Fantôme Dimanche 18 août 2024

## Discours de M. Thierry LAGNEAU Maire de Sorgues, Vice-président du Conseil départemental de Vaucluse

Madame la Sous-Préfète, Mme Sabine ROUSSELY, représentant M. le Préfet de Vaucluse, M. Thierry SUQUET,

Messieurs les Sénateurs Jean-Baptiste BLANC et Lucien STANZIONE,

Mme Nathalie NURY, Maire de Roquemaure, ville avec laquelle nous partageons le funeste souvenir du Train Fantôme.

M. le Maire de MERREY, M. Jean-Pierre EMPRIN, accompagné de son épouse et qui nous font aujourd'hui l'honneur de leur présence.

Mesdames, Messieurs les élus,

Mesdames, Messieurs les représentants de l'Amicale des Anciens du Train Fantôme,

Mesdames et Messieurs les représentants du monde des anciens combattants,

Mesdames et Messieurs les représentants des autorités civiles et militaires,

M. Moritz SCHMIT, Président du comité de jumelage pour la ville de Wettenberg, qui nous fait l'amitié de sa présence tellement symbolique en ce jour particulier,

Mesdames, Messieurs,

Aujourd'hui, nous sommes réunis pour commémorer un événement tragique de notre histoire, un épisode sombre et douloureux qui a marqué à jamais la mémoire collective de notre ville mais aussi de notre pays tout entier.

En effet, aujourd'hui, nous célébrons le triste 80ème anniversaire du passage du "Train Fantôme".

Ainsi, le 18 août 1944, alors que notre pays était en proie aux horreurs de la Seconde Guerre mondiale, un convoi de déportés, hommes, femmes et enfants, traversait notre région, emportant avec lui des vies brisées, des familles déchirées, et des espoirs anéantis.

Ce train, que l'on a surnommé "le Train Fantôme", était destiné à conduire ces innocents vers les camps de la mort, lieux d'inhumanité et de barbarie.

Nous devons aujourd'hui, plus que jamais, nous souvenir de ces événements, de ces innocentes victimes arrivées par la route depuis Roquemaure pour rejoindre un autre convoi de la mort les attendant dans cette gare derrière moi.

Le devoir de mémoire ne peut se limiter à un unique hommage aux victimes, il est aussi une exigence de vigilance, une alerte contre la haine, contre toutes formes de discrimination qui, si nous n'y prenons pas garde, de manière insidieuse, peuvent renaître et dresser les personnes les unes contre les autres.

Et nous savons désormais ce qui peut advenir quand la haine de l'autre devient la base d'un système de pensée tout entier tourné vers le rejet de la différence.

Mais les raisons d'espérer demeurent et la présence ici même le 19 avril dernier de près de 700 collégiens en présence notamment de Madame Patricia MIRALES, Secrétaire d'État auprès du ministre des Armées, chargée des Anciens combattants, nous amène à penser que le souvenir des victimes ne s'effacera pas tant que la flamme du souvenir se transmettra entre les générations.

En cette journée de commémoration, nous pensons à ceux qui ont souffert, à ceux qui ont été arrachés à leur foyer, à leur patrie, à ceux qui n'ont pas survécu à cette épreuve inhumaine.

Nous pensons aussi aux résistants, à ces hommes et femmes courageux qui, au péril de leur vie, ont lutté pour la liberté, la justice et la dignité humaine.

À Sorgues, en ce 18 août 1944, les résistants et de nombreuses familles sorguaises allaient sauver une trentaine de vies humaines.

Nous, habitants de Sorgues, n'oublierons jamais le départ du Train Fantôme depuis cette gare.

Nous n'oublierons jamais ces enfants, ces femmes et ces hommes rejoignant à pied leur funeste destin.

Nous n'oublierons jamais les vies fauchées, les rêves brisés, l'innocence bafouée.

Mais nous n'oublierons également pas les actes de bravoure, les gestes de solidarité, les élans de fraternité qui se sont manifestés au cœur de l'horreur.

Des actes d'un immense courage assumés par des citoyens sorguais qui n'ont fait qu'exprimer un élan d'humanité face au drame atroce qui était en train de se jouer devant leurs yeux.

Dans la noirceur la plus totale, l'humanité peut parfois briller avec le plus merveilleux des éclats.

De cela, il faut également s'en souvenir.

En transmettant cette mémoire aux générations futures, nous leur confions également la responsabilité de veiller sur les fondements de notre pacte républicain : la liberté, l'égalité, la fraternité.

Cette transmission de la mémoire est essentielle et l'Amicale des Anciens du Train Fantôme y contribue grandement.

Mesdames, Messieurs,

Votre amicale est le lien vivant entre notre histoire et les générations présentes et futures afin qu'elles comprennent l'importance de défendre les valeurs de liberté, de justice et de paix.

En cela, votre travail et vos actions sont inestimables.

Vous êtes les gardiens de la mémoire et les témoins d'une époque que nous ne devons jamais oublier.

C'est la raison pour laquelle j'ai souhaité honorer deux de vos éminentes représentantes, Madame SILVE et Madame TEISSIER, en leur remettant lors de cette cérémonie la médaille de la ville de Sorgues.

Cette distinction se veut à la hauteur de leur engagement à la fois passionné et dont l'enjeu demeure essentiel. Elles ont admirablement repris le flambeau de leurs époux qui ont tant œuvré pour que le souvenir du Train Fantôme avec sa cohorte de vies brisées ne tombent pas dans les affres de l'oubli.

Nous procéderons à la remise des médailles dans quelques instants à la fin de cette cérémonie, après les discours et les dépôts de gerbes et je peux déjà vous dire que par ce geste hautement symbolique, la ville de Sorgues vous exprime, Madame SILVE, Madame TEISSIER, sa profonde gratitude.

Vous, membres de l'Amicale des Anciens du Train Fantôme, vous êtes les artisans d'une mémoire vivante et partagée.

Ensemble, nous portons haut les valeurs de notre République. Par notre présence aujourd'hui, nous affirmons notre engagement pour un avenir de tolérance et de respect.

En ce jour de célébration du 80<sup>ème</sup> anniversaire, que le souvenir du Train Fantôme reste gravé dans nos mémoires, et que son histoire nous guide vers un avenir plus juste et plus humain.

En nous souvenant du "Train Fantôme", nous nous engageons à préserver la mémoire des victimes et à défendre les droits humains avec vigueur et détermination.

Aujourd'hui, nous sommes ici pour nous assurer que la mémoire de toutes les victimes du Train Fantôme perdure, que leur souffrance ne soit jamais oubliée, et que leur héritage continue d'inspirer notre lutte pour un monde meilleur.

Je vous remercie.